

DIARIO DE

MALLORCA

del miércoles 9

de Marzo 1814



Sta. Francisca Romana y Sta. Catalina de Bolonia.—Ro-
gativa en S. Cayetano.

Observaciones Meteorologías de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera	Sale el sol á las
7 de la m.	6 g. $\frac{1}{2}$	27 p. 9l.	O.	6 y 18 minutos
12 del dia.	7 g.	27 p. 9l.	E.	y se pone á las
5 de la tar.	7 g.	27 p. 9l. $\frac{1}{2}$	E.	5 y 44 minutos.

Advertencia al Sr. Catedrático de economía política de esta ciudad.

Sr. Catedrático muy señor mio, suplican á V. los Sres. alumnos se sirva en adelante proceder con mas método en sus esplicaciones yendo de lo conocido á lo desconocido, que es el método necesario para la enseñanza de toda ciencia. Debe V. hacerse cargo de que enseña, y que por consiguiente son ignorantes todos los que escuchan; debe V. procurar quando esplica dar las ideas con aquel mismo orden con que deben colocarse en el alma á fin de evitar toda confusion, pues de lo contrario solo serán ideas vagas y confusas las que adquirirán los alumnos, y poco ó ningun provecho se sacará de su enseñanza. No crea V. produgese ningun fruto la esplicacion del viernes y sábado. Primeramente ya no debia V. presentar de golpe toda la esfera armilar, pues es un objeto

compuesto de varias y distintas partes; hubiera sido muy del caso antes de todo dar algunas ideas de Geometría las necesarias para poderse comprender con mas claridad los círculos y demas partes de la esfera, cuyo conocimiento supone ya una tintura de los principios de esta ciencia. Bastaba solo que con pocas palabras diera V. una idea de la línea, como puede ser ésta curva ó recta, perpendicular ú horizontal, de los ángulos ya rectos, agudos ú obtuzos, de los círculos &c., y presentando con una ó mas láminas todas estas figuras á medida que iba examinándolas. De este modo podia ya entrar en el exámen de las varias partes de la esfera, ciñendose solamente en su esplicacion á los tres capítulos primeros de *La idea de la Esfera de Bonne* que dió V. por leccion el dia anterior, y no pasar á hablar todavia ni del Zodiaco, ni de la Ecliptica, ni de las Zonas ni de todo lo demas que no se halla comprendido en dichos capítulos. Atienda V. al célebre Condillac en su logica quando trata del modo de conocer un objeto compuesto, diciendo que es menester antes estudiar una por una sus partes para tener una idea completa del todo.

En fin perdone V. esta advertencia que es efecto del deseo en que se hallan los alumnos de que se saque la utilidad posible de esta escuela, y que de este modo se llene el objeto que se propuso la Diputacion provincial al encargar á V. la enseñanza de esta ciencia. Palma 6 de marzo de 1814.

Plazuela de las copiñas.

Sr. Aficionado á las ciencias eclesiásticas de la *Plaza de Cort*: ví la liberalísima oferta que V. hace en el diario político mercantil de ayer, de satisfacer con una coleccion completa de diarios de Mallorca encuadernada en tafilete, la resolucion de la *desenquadrada question* que V. propone; y deseando complacerle, no por el interés de llevar el premio que V. promete, sino por el gusto de servir á un señor de tan alta gerarquía; suplico me fa-

voresca V. con la resolución de otra cuestión que me parece ser la única que puede servir de *prenocion* para resolver con acierto aquella. Allà va ella : ¿ que es mas conforme á los principios de la religion catòlica apostòlica romana , desmoralizar y descatolizar al pueblo español poniendo en sus manos libros notoriamente inmorales , irreligiosos y obscenos ; ò infamar con un *libelo famoso* , que no se tenia por tal , á tres personajes *iguales* en línea de ciudadanos al que V. llama *mal aconsejado impresor Villalonga* ? Espero contextacion. = *Prudencio Socrates.*

Vich 16 de febrero.

Segun carta de un sugeto fidedigno venido de Macon , los aliados se hallaban en la expresada ciudad el 14 de enero último ; su ejército guardaba toda la moderacion y severa disciplina sin incomodar á ningun frances. El comercio no halla embarazo , y corre como antes en los puntos que ocupan los aliados , que tienen puesto sitio en todas las plazas fuertes del norte de Francia. Todos los franceses que piensan bien reciben con entusiasmo los ejércitos aliados. No se trata de imponerles contribuciones , ni de exìgirles requisiciones. Las muchas proclamas de los partidarios de Bonaparte no producen efecto alguno favorable al mismo. Bonaparte salió de París con 40 batallones. Los franceses escondieron en sus casas á 50 oficiales españoles que se quedaron en Macon , quando se trasladó el depósito de prisioneros de esta ciudad , y vendrán à España embarcándose en Trieste.

En una carta interceptada al enemigo , fecha en París el 30 de diciembre último , y escrita por un comerciante de aquella capital á otro de Barcelona , entre varios asuntos mercantiles se lee lo siguiente.

Aquí no hay tropa ni espíritu : la mayor opresion reyna en todos los corazones. En toda la nacion no se oye un solo grito de entusiasmo para correr á evitar el peligro que le amenaza ; al contrario , parece que dobla el

cuello para recibir el fatal yugo. Dinamarca trata de unirse á los aliados : la Suiza está ya de acuerdo con estos ; y en breve no se podrá ocultar la pérdida de España, como la de Italia, Holanda y Países-Baxos : en fin, debemos considerar la Francia reducida á lo que era antes de la revolucion.

Noticias del país.

El que quiera comprar una maquina de torcer algodón ó hilo, tanto gordo como delgado aunque sea de bordar, acuda en la calle de Sta. Clara casa núm. 35 quarto principal delante el carpintero, la que proporciona mucha ventaja en el torcer.

El lunes 14 del corriente se venderán en pública subasta en la plaza de Cort á las quatro de la tarde unas casas situadas en la calle de la calatrava núm. 4, 5 y 6 nuevamente construidas á todo coste, con todas sus oficinas, y huertecito, cuyo albaran obra en poder del corredor Moll.

Está para venderse la botiga núm. 114 ó bien la algorfa núm. 114 situada en la ferraria de amunt, el que quiera entender en dicha compra acudirá en dicha algorfa donde vive su dueño.

Hoy á las 4 de la tarde saldrá balija para Mahon con el patron Cayetano Salas, y dia diez á la misma hora correo para Tarragona con el patron Gabriel Bill, y á las 3 de la tarde para Valencia con el patron Domingo Adam.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma.

De Cartagena en 15 dias el Javeque Esportercon, su patron Juan Balatrin ingles, con algodón.

De Tarragona en 3 dias el Javeq. Carmen, su patron Felipe Piña con 80 carueros y bacalao.

De Alicante en 5 dias el Laud del patron Antonio Ferrer mahones, con pasas y batatas.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.